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ATA 004/11 

            Aos vinte e oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e onze, às 

dezoito horas, realizou-se, no Plenário desta Casa Legislativa, a quarta SESSÃO 

ORDINÁRIA, da terceira Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara 

Municipal de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o 

Presidente Paulo Fernando de Souza e os Vereadores: Álvaro Duarte da Silva, Ilo 

Wildfaier Lombardi, Ivan Carlos Tejada Pacheco, Jorge Barreto de Lima, Manoel 

Renato dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. 

O Vereador Abílio estava ausente. Havendo “quórum”, o Presidente Paulo 

Fernando, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão. Na 

Sequência, passou-se a leitura das correspondências RECEBIDAS DO 

PREFEITO: Of. PGM 006/11- solicitando retirado do Projeto de Lei 03/2011.  

RECEBIDAS DE TERCEIROS: CT. 237/2011- Convite para encontro de consulta 

pública, Anvisa e Código Florestal, AFUBRA. EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. 

004-enviando proposições aprovadas na sessão passada; Of. Legislativo- enviando 

Projeto de lei 004/11 aprovado.  EXPEDIDAS A TERCEIROS: 003/11- enviando 

votos de pesar. No período do GRANDE EXPEDIENTE, os Vereadores 

previamente inscritos foram convidados a fazer uso da palavra. Usou a tribuna: 

VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os 

demais presentes. Pediu desculpas aos vereadores pelo atraso, devido ao fato de 

estar em Porto Alegre. Comentou sobre as atividades da semana: na quinta-feira, 

ele, o Chefe de Gabinete Mateus Romeira e a Secretária de Desporto Silvana, 

estiveram no gabinete do Deputado Estadual Edgar Pretto. Comentou que o 

Deputado deixou anotado em relação à Secretaria da Agricultura, com o 

Superintendente Francisco, o pedido de um automóvel. O Vereador relatou que 

estão fazendo a troca dos carros e doando para os municípios. Nesse dia foi feito o 

ofício e enviado ao Superintendente. Afirmou que é preciso fazer o ofício e ter a 

assinatura do Prefeito para ganhar um veículo do Estado. Conversou também com 

Elton que lhes disse que teriam condições de conseguir uma retro ou uma máquina 

do porte do Município para fazer os trabalhos. Estiveram ainda com o Chefe do 

Gabinete da Secretária de Turismo de Abgail, Rodrigo Marroni. Deixou dito que há 

uma possibilidade grande de fazer o turismo se desenvolver dentro do Município. 

Colocou que, na ocasião, tiveram a felicidade de serem acompanhados por Elton, 

que os acompanhou até o Chefe do Gabinete da Abgail, Rodrigo Marroni. Este 

deixou as “portas abertas” para o Município de Barão do Triunfo, para que possam 

fazer o projeto, encaminhar e a Secretaria de Turismo dar toda a atenção para o 

que querem fazer; ver as condições de buscar recursos da Secretaria, como de 

outras secretarias. Disse que se precisa fazer uma grande parceria do Município 

com as outras secretarias e com a Administração para poder fazer o projeto 

acontecer. Estava também marcada uma reunião, pela manhã, no Palácio do 
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Governo, que fariam parte o Prefeito em Exercício Rui Spotti  e o Chefe de 

Gabinete Mateus para tratar de assuntos relativos ao asfalto para o Município. O 

prefeito não pôde comparecer. Na tarde, no mesmo dia, estiveram novamente no 

gabinete do Deputado Edgar Pretto, conversando com o Secretário, que lhes 

assegurou que já tinha mandado o ofício para o Ministério, para o Município 

receber este automóvel. Tiveram também uma reunião na FUNDERGS, tendo uma 

ótima conversa, colocando que, infelizmente a entidade ficará seis meses parada, 

está em péssimas condições, não tem recursos para trabalhar. Afirmou que dentro 

desses seis meses não abrirão os projetos, porque eles primeiro têm que pagar as 

dívidas que ficaram, para depois começarem a receber projetos. Entretanto, a 

notícia boa é que eles vão fazer um trabalho a nível de Estado, dentro das regiões 

do Município para que possam ver os investimentos que são necessários para 

desenvolver o Município de Barão do Triunfo e os municípios vizinhos. Estão 

trabalhando, verão o que há a nível de esportes. Declarou que não será como 

vinha acontecendo na FUNDERGS, que repassavam os recursos do Estado 

simplesmente para os amigos, parceiros de política, e os municípios pequenos 

como Barão do Triunfo, ou como outros menores não recebiam recursos. Eles 

querem fazer um trabalho diretamente com os municípios de 25.000 (vinte e cinco 

mil) habitantes no máximo e não os municípios grandes. Pediu desculpas por não 

trazer mais detalhes, pois havia chegado “em cima da hora”. Comentou que 

tiveram a felicidade de participar do campeonato no Arroio Grande no final de 

semana e o jogo estava muito bom, ficando o time em segundo lugar. Usou a 

tribuna: VEREADOR IVAN (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora 

e os demais presentes. Declarou que não iria usar o espaço se não fosse o fato de, 

na sua chegada, ter sido procurado pelo Técnico Elias, que apresentou a todos os 

vereadores um grande projeto para construção do espaço de comercialização da 

agricultura familiar. Deixou os parabéns aos mentores desse projeto, em especial, 

à Emater e ao Sindicato que cedeu uma área nobre para a construção do espaço. 

Teceu comentários de que era um ato nobre a cedência para que os agricultores 

pudessem comercializar seus produtos. Assim como para se reunirem e discutirem 

o rumo da agricultura e da economia do Município. Declarou que é favorável ao 

projeto, deixando-se à disposição. Julgava, diante de projeto tão bem redigido pela 

Emater, Sindicato e demais entidades, que os vereadores seriam favoráveis à 

causa. Em COMUNICAÇÕES, os Vereadores previamente inscritos foram 

convidados a fazer uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR RENATO (PP)- 

Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes, em especial, 

à Assessora Estefânia, que havia sofrido um acidente grave, mas que já estava 

presente realizando seu importante trabalho para a Casa. Pediu desculpas por não 

poder ter participado do Torneio do Arroio Grande, por motivo de serviço e também 

devido ao fato de ter participado do Torneio da Água Fria. Parabenizou os 
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organizadores do torneio. Comentou que nessa época, devido à colheita de fumo, é 

difícil se conseguir bastantes times para jogar, contudo, no Torneio da Água Fria, 

ainda conseguiram colocar 12 (doze) equipes. Parabenizou o Engenheiro Elias 

pelo excelente projeto da construção do espaço para a agricultura familiar, 

colocando que o mesmo é de grande relevância para o Município. Afirmou que 

votaria a favor e tentaria ajudar no que fosse possível. Referindo-se ao projeto de 

Elias, fez alusão à emenda parlamentar que ele, Vereador Renato, trabalhou desde 

que se elegeu, que, segundo o Vereador, seria um projeto semelhante. Entretanto, 

não teve decisão alguma do Deputado, não conseguiu mais entrar em contato com 

ele. Afirmou que iria até Porto Alegre para conversar com o Deputado e, 

brevemente, traria uma decisão. Contudo, acreditava que a realização da obra só 

seria possível no ano seguinte. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- 

Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Reportou-se 

ao seu comentário da semana anterior sobre a apresentação dos talões de 

produtor, enfatizando a desinformação em que se encontravam as pessoas em 

relação ao fato. Relatou que, percorrendo o Município, conseguiu 10 (dez) talões 

de produtor para apresentar no último dia. Disse que seu comentário foi baseado 

no que o pessoal que trabalha no setor lhe passou: os blocos não apresentados 

poderão implicar no não fornecimento e causará restrições a outros envolvimentos 

comerciais. Deixou dito que as pessoas não estão se dando conta disso. No 

presente dia, quando entregou seu bloco, afirmou que tentou com a Administração 

que fosse conseguido mais dez dias de prorrogação para apresentações do talão, 

baseando-se no Município de Cerro Grande do Sul, que conseguiu mais dez dias. 

Declarou que, se conseguirem, quem ganhará serão as pessoas, mas em primeiro 

lugar ganhará o Município, uma vez que a base é a agricultura.  Colocou que se os 

produtores não puderem vender seus produtos com o Modelo 15 do Município, vão 

vender no modelo de quem aparecer primeiro e pode ser do município vizinho, e, 

por conseguinte, se perderá a renda, o que é altamente prejudicial. Pediu que as 

pessoas se voltassem mais para a entrega do bloco, visto que é um documento 

importantíssimo. Afirmou que até em exigir um auxílio doença, ou qualquer 

benefício, terão que apresentar o documento e cada ano será preciso ter uma nota 

destacada. Colocou que, se os documentos de algumas pessoas não muitos, que 

esse um a mais fosse valorizado, devido à relevância do mesmo. Afirmou que, 

atualmente, um agricultor se aposenta somente através do Modelo 15, se não 

comprovar, aos sessenta anos ele não vai conseguir se aposentar, perderá 5 

(cinco) anos de aposentadoria. Por isso é necessário se fazer um empenho, levar 

ao conhecimento do vizinho, para que levem as coisas mais a sério. Relatou que 

nas suas andanças pelo Município, passou por estradas que tem transporte 

colegial, locais onde as pessoas estão em dúvida se vai passar o transporte ou 

não, se devem matricular no município vizinho. Declarou que cada aluno 
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matriculado no Município é uma perspectiva a mais de renda. Esteve também com 

o Secretário de Obras, colocando para ele a péssima situação das estradas. 

Acredita que atualmente a culpa não seja da Administração, é resultado de um 

fator climático e é preciso entender isso. Todavia, a época chegou e é preciso dar 

condições para que o transporte seja feito. Em seguida, passou-se à ORDEM DO 

DIA, quando foram votadas e aprovadas por unanimidade as seguintes 

proposições, que foram dirigidas ao Executivo Municipal: PEDIDO DE 

PROVIDÊNCIA 021/11 VEREADORA ROSA- que sejam providenciados 

patrolamento e encascalhamento, saindo da Estrada Geral, sentido Água Fria, 

antes da Igreja evangélica, passando a casa de Dairton até a cachoeira, 

retornando, passando pela casa da falecida Josefa, Noeli, até a Estrada Geral, 

fazendo também o trecho que passa pela casa de Romeu até a Estrada Geral da 

Água Fria. Com as entradas de residência. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 022/11 

VEREADORA ROSA- que sejam providenciados patrolamento, encascalhamento e 

alargamento da estrada nos trechos necessários, partindo da entrada antes da 

Figueirinha, até a Estrada Geral da Água Fria, com patrolamento de todas as 

entradas de residência desse trajeto. PEDIDO DE PROVIDENCIA 023/11 

VEREADOR ILO- que seja providenciada a construção de uma lixeira na Estrada 

da Produção, Varzinha, nas proximidades do Bar do Gordo. PEDIDO DE 

PROVIDENCIA 024/11 VEREADOR ILO- que seja providenciado patrolamento, 

com melhoria na estrada que sai da Produção, nas proximidades da residência de 

Émerson Lombardi, passando pela residência de Jauro Marcuci, Nilda Lombardi, 

Claudio Duarte, até a Estrada da Produção, nas proximidades da residência do 

falecido Dino Lanzarini, com as entradas das residências. Foram votadas e 

aprovadas por unanimidade: DIÁRIAS DE IDA A ABERTURA DA XI EXPOAGRO, 

EM RIO PARDO, NO DIA 10 DE FEVEREIRO, DOS VEREADORES: FERNANDO, 

IVAN e ROSA, sendo exibidos na sessão comprovantes e relatório do evento. Foi 

igualmente votado e aprovado por unanimidade: ATESTADO DE SAÚDE DO 

VEREADOR ABÍLIO, do dia 28 de fevereiro de 2011. Encerrada a Ordem do Dia, 

passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA: VEREADOR RENATO Líder 

PP-“Abriu mão.” VEREADOR JORGE líder DEM- Saudou o Presidente, 

Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Solicitou que fosse enviando ofício 

de pesar à família do Senhor Souza pela perda de sua esposa. Dirigindo a palavra 

ao Presidente, disse ter recebido um e-mail da ACEVERC, da Coordenadora da 

Região Carbonífera da ACEVERC, que virá fazer uma palestra sobre a saúde em 

Barão do Triunfo. O Vereador Jorge, como 1° Tesoureiro da ACEVERC, solicitou 

que, se possível, fosse pensado em fazer a contribuição que se fazia no ano 

anterior. Disse que tem que se pensar, porque não adianta ela vir, fazer uma 

palestra, conseguir alguma coisa e a Câmara não estar cooperando. Declarou que 

não estava colocando o fato porque era o 1° tesoureiro da entidade, mas em prol 
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da comunidade de Barão, pois a palestrante é a Coordenadora da saúde do 

Estado. VEREADOR OSMAR Líder PTB- Tornou a saudar as pessoas presentes. 

Declarou que a correspondência recentemente recebida pelo Vereador Jorge é 

uma correspondência de muita importância para o Município, pois terá na 

coordenadoria da saúde uma pessoa bastante ligada a Barão do Triunfo, que é de 

Charqueadas, uma conhecida, colega de câmara, parceira de trabalho e que 

poderá até ajudar muito naquilo que é importante para o Município. Aproveitando a 

ocasião, fez uma pergunta ao Presidente: se havia uma data marcada para a 

inauguração do PSF na Zona dos Pachecos. Questionamento que muito lhe tem 

sido cobrado. Relatou que não tem tido tempo de conversar com o Prefeito, porém, 

precisa de uma resposta. Deixou dito que acreditava que o Vereador Fernando, 

sendo do partido do Prefeito e Presidente da Câmara, poderia lhe passar 

informações quando tivesse, para que pudesse levar com maior segurança para o 

usuário daquela região. No entanto, gostaria que fosse uma informação com 

exatidão, pois a região é uma área muito carente e se fosse para informar dados 

incertos, seria melhor não informá-los. VEREADOR ÁLVARO Líder PT- Saudou o 

Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Comentou que esteve 

presente na reunião do Coderpa na sexta-feira. Declarou que se sentiu feliz em 

participar, pois é uma reunião das decisões tomadas pelos agricultores. Colocou 

que decisões que podem beneficiar os agricultores saem dessa reunião. Relatou, 

com pesar, que não estavam todos os presidentes de associação, mas entende 

que isso é devido à época de colheita de fumo. Contudo, espera que voltem a 

participar das reuniões. Declarou que é importantíssimo participar, mas, 

infelizmente, não vê os vereadores do Município presentes nessas reuniões, 

apesar de tê-los convidado várias vezes. Disse que falam tanto em agricultura e 

por isso é preciso também estar presente nas reuniões que defendem a agricultura. 

Deixou dito ao chefe da Emater que em todos os trabalhos, em todas as reuniões 

que participaram, na visita ao gabinete da Abgail, na FUNDERGS, em todos os 

gabinetes que vai visitar, surge o assunto: Agricultura Familiar. Na Expoagro a 

parte mais importante, explanada pelo Secretário Ivar Pavan, foi sobre agricultura 

familiar. Comentou que está na hora de se unir e fazer com que a agricultura 

familiar venha beneficiar os agricultores que estão sofrendo há muito tempo. Isso 

se deve ao controle do fumo pelas empresas que também não estão dando 

atenção aos fumicultores. Pois o mercado do fumo é um mercado ingrato, pois não 

olham o sacrifício que a população passa e as doenças que traz para a população. 

Por isso se deve investir e lutar pela agricultura familiar. Declarou que estão 

tentando marcar uma reunião com o Secretário Ivar Pavan para ver o que o Estado 

tem para o Município no sentido de agricultura familiar.  VEREADOR IVAN líder 

PMDB- Tornou a saudar as pessoas presentes. Reportando-se ao comentário do 

Vereador Álvaro, colocou que o assunto agricultura familiar está na moda e deve 
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ser tratado também de forma prática. Teceu comentários de que a questão do fumo 

está sendo discutida não só em reuniões, mas no dia a dia. Declarou que o 

fumicultor está “sentindo na pele” e também quer que se tome essas atitudes que 

estão sendo tomadas. Considera o projeto muito importante, pedindo ao Presidente 

que, quando possível, fosse passado no telão. Comentou que como líder do PMDB 

dizia que ele e os colegas vereadores estavam ali para discutir a maneira mais 

viável. Afirmou que a situação é bastante crítica, que se resolveria a situação só 

com união, buscando formas, recursos, que iriam melhorar gradativamente essa 

visão fechada sobre a monocultura do fumo. Deixou-se à disposição, dizendo que 

quando for convidado e estiver disponível deseja participar das reuniões do 

Coderpa. Por fim, afirmou que considera fundamental participar dessas reuniões e 

colocar essas questões em pauta dentro do Município. Solicitou a palavra e lhe 

foi concedida: VEREADORA ROSA PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e a 

todas as pessoas presentes. Parabenizou Elias da Emater por elaborar o projeto da 

construção de espaço para os agricultores, o que é de muita importância para o 

Município, para a agricultura familiar. Comentou que o Sindicato, Emater, o povo 

em especial, estarão sendo beneficiados com esse projeto. Desejou que fosse feito 

um bom trabalho em prol da comunidade. Solicitou que fosse enviado ofício de 

votos de pesar a família de Arnaldo Gimenes, pela perda de seu filho Vinícus. 

Disse que trabalharam quatro anos com o Vereador Arnaldo Gimenes. Comentou 

que o filho dele tinha um problema sério e veio a falecer. Declarou que ficou muito 

triste com o ocorrido. Pediu que Deus iluminasse a família. Solicitou a palavra e 

lhe foi concedida: VEREADOR ILO PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores, 

Vereadora e os demais presentes. Parabenizou o representante da Emater, Elias, 

pelo grande projeto do espaço do agricultor, da agricultura familiar. Deixou-se à 

disposição para discutir o projeto e colaborar no que for possível. Usou o espaço: 

PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Agradeceu pelo projeto que chegou até a 

Casa através da Emater por Elias. Comentou que esse espaço de comercialização 

da agricultura familiar era muito importante, sobretudo, nesses anos em que a 

cultura do fumo está em crise. Colocou que as empresas fumageiras, muitas vezes, 

estão deixando os agricultores “a ver navios”. Os agricultores padecem muito, 

mandam os produtos para lá e eles fazem o que bem entendem. Fez comentários 

ainda sobre a comercialização da agricultura familiar, dizendo que tendo mais 

acesso melhoraria para os agricultores. Colocou que também participava bastante 

das reuniões do Coderpa, tanto ele, Vereador Paulo Fernando, como o Vereador 

Abílio, representando a associação. Colocou que do ano passado para o presente 

ano não havia podido participar. No entanto, disse que se receber convite e tiver 

disponibilidade gostaria de participar. Respondeu ao Vereador Jorge, em virtude do 

questionamento feito anteriormente, que estavam discutindo a contribuição. Teceu 

comentários de que sabe que tem que se fazer economia, porém, sabe que sendo 
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em benefício do Município tem que se fazer. Respondeu ao Vereador Osmar, em 

virtude do questionamento feito anteriormente sobre o PSF, que teve as licitações e 

o concurso. Declarou que está com muita ansiedade em saber quando o PSF será 

aberto, pois as pessoas estão sempre perguntando. Colocou que o Prefeito Odone 

está de férias e muito pouco tem conversado com ele, mas ele está trabalhando 

bastante. Afirmou que o Vice-Prefeito Rui também está trabalhando bastante, mas 

em breve aconteceria a inauguração. Declarou que isso é um anseio da 

comunidade da Zona dos Pachecos, Gramal, Serra do Herval, para que se tenha 

um atendimento médico mais próximo. Colocou ainda em votação a possibilidade 

de transferir a reunião do dia 01 de março para o dia 03 março, em virtude do 

feriado, que foi aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, 

determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para a 

próxima, dia 09 de março de 2011, excepcionalmente quarta-feira, na mesma hora 

e local.  

                                                    

 

                             Sala de Sessões, 28 de fevereiro de 2011. 
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